



**ANALISIS PENDAPATAN DAN STRATEGI PENGEMBANGAN
PENANGKARAN BIBIT JERUK SIAM DI DESA
KARANGSONO KECAMATAN BANGSALSARI
KABUPATEN JEMBER**

SKRIPSI

Oleh:

**Yurista Nonie Rachmaniar
NIM. 101510601020**

**PROGRAM STUDI AGRIBISNIS
FAKULTAS PERTANIAN
UNIVERSITAS JEMBER
2014**



**ANALISIS PENDAPATAN DAN STRATEGI PENGEMBANGAN
PENANGKARAN BIBIT JERUK SIAM DI DESA
KARANGSONO KECAMATAN BANGSALSARI
KABUPATEN JEMBER**

SKRIPSI

Diajukan Guna Memenuhi Salah Satu Persyaratan Untuk Menyelesaikan Program
Sarjana pada Program Studi Agribisnis Fakultas Pertanian
Universitas Jember

Oleh:

**Yurista Nonie Rachmaniar
NIM. 101510601020**

**PROGRAM STUDI AGRIBISNIS
FAKULTAS PERTANIAN
UNIVERSITAS JEMBER
2014**

PERSEMBAHAN

Skripsi ini saya persembahkan untuk :

1. Ayahanda Drs. Denny Widyanto, Ibunda Dra. Sri Djunaidah D., Saudaraku Yacob Martdwiyanto, S.Sos., Yarid Triyogi, S.Sos., Saudariku Yessy Nova D., Eky Prasetya P., S.Sos., Msi, Ike Ariska SE., Teman hidupku Abdullah Sholeh;
2. Guru-guruku sejak taman kanak-kanak hingga perguruan tinggi;
3. Almamater yang saya banggakan Program Studi Agribisnis Fakultas Pertanian Universitas Jember.

MOTTO

“Adapun hamba-hamba Tuhan Yang Maha Pengasih itu adalah orang-orang yang berjalan di atas bumi dengan rendah hati dan apabila orang-orang jahil menyapa mereka, mereka mengucapkan kata-kata (yang mengandung) keselamatan”

(Al-Furqan : 63)

“Kecuali (dengan mengatakan), “Insya Allah”. Dan ingatlah kepada Tuhanmu apabila engkau lupa dan katakanlah “Mudah-mudahan Tuhanku akan memberiku petunjuk kepadaku agar aku yang lebih dekat (kebenarannya) daripada ini”

(Al-Kahf : 24)

“Adapun orang-orang yang beriman dan mengerjakan kebajikan, maka mereka akan mendapat surga-surga tempat kediaman, sebagai pahala atas apa yang telah mereka kerjakan”

(As-Sajdah : 19)

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Yurista Nonie Rachmaniar

NIM : 101510601020

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya tulis ilmiah yang berjudul “Analisis Pendapatan dan Strategi Pengembangan Penangkaran Bibit Jeruk Siam di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Kabupaten Jember” adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika disebutkan sumbernya dan belum pernah diajukan pada institusi manapun, serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 23 September 2014

Yang Menyatakan,

Yurista Nonie Rachmaniar

NIM 101510601020

SKRIPSI

**ANALISIS PENDAPATAN DAN STRATEGI PENGEMBANGAN
PENANGKARAN BIBIT JERUK SIAM DI DESA
KARANGSONO KECAMATAN BANGSALSARI
KABUPATEN JEMBER**

Oleh:

**Yurista Nonie Rachmaniar
NIM. 101510601020**

Pembimbing

Dosen Pembimbing Utama : Ir. Anik Suwandari, MP.

NIP. 196404281990022001

Dosen Pembimbing Anggota : Djoko Soejono, SP., MP.

NIP. 197001151997021002

PENGESAHAN

Skripsi berjudul “Analisis Pendapatan dan Strategi Pengembangan Penangkaran Bibit Jeruk Siam di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Kabupaten Jember” telah diuji dan disahkan oleh Fakultas Pertanian pada :

Hari : Selasa
Tanggal : 23 September 2014
Tempat : Fakultas Pertanian Universitas Jember

Tim Penguji,
Penguji 1,

Ir. Anik Suwandari, MP.
NIP. 196404281990022001

Penguji 2,

Penguji 3,

Djoko Soejono, SP., MP.
NIP. 197001151997021002

Ati Kusmiati, SP., MP.
NIP. 197809172002122001

Mengesahkan
Dekan,

Dr. Ir. Jani Januar, MT.
NIP 195901021988031002

RINGKASAN

Analisis Pendapatan dan Strategi Pengembangan Penangkaran Bibit Jeruk Siam di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Kabupaten Jember, Yurista Nonie Rachmaniar, 101510601020, Jurusan Sosial Ekonomi Pertanian / Agribisnis Fakultas Pertanian Universitas Jember.

Pembudidayaan buah jeruk siam berasal dari bibit jeruk yang merupakan hasil dari penangkaran bibit. Salah satu kelompok yang bernama “Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa” merupakan satu-satunya himpunan penangkar bibit jeruk siam yang berada di Kabupaten Jember. Jenis bibit jeruk yang diproduksi penangkar bibit jeruk yang tergabung dalam himpunan hingga saat ini hanya terbatas pada jenis jeruk siam. Bibit jeruk siam yang dihasilkan penangkar saat ini masih dalam proses pembuatan sertifikat resmi dari pemerintah, Oleh sebab itu penangkar hanya menjual bibitnya ke daerah Banyuwangi melalui tengkulak.

Penelitian ini bertujuan untuk (1) mengetahui pendapatan penangkar bibit jeruk siam (2) mengetahui efisiensi biaya penangkaran bibit jeruk siam (3) mengetahui faktor-faktor yang berpengaruh terhadap pendapatan penangkar bibit jeruk siam, dan (4) mengetahui strategi pengembangan penangkaran bibit jeruk siam. Penentuan daerah penelitian menggunakan *purposive method*. Metode penelitian yang digunakan adalah metode analitik dan deskriptif. Metode pengambilan contoh menggunakan *simple random sampling*. Analisis data yang digunakan antara lain analisis pendapatan untuk mengetahui besarnya pendapatan, analisis R/C ratio untuk mengetahui besarnya efisiensi biaya, analisis regresi linear berganda untuk mengetahui besarnya pengaruh faktor-faktor pendapatan terhadap pendapatan dan analisis FFA (*Force Field Analysis*) untuk mengetahui strategi yang diterapkan pada usahatani penangkaran bibit jeruk siam di Desa Karangsono.

Hasil analisis pendapatan menunjukkan pendapatan yang diperoleh penangkar bibit jeruk siam menguntungkan. Hasil analisis R/C ratio memberikan hasil bahwa penggunaan biaya dalam usahatani penangkaran bibit jeruk siam efisien. Berdasarkan analisis regresi linear berganda, faktor-faktor yang mempengaruhi pendapatan adalah biaya produksi (biaya variabel), harga jual dan

jumlah produksi. Strategi fokus yang dipilih, berdasarkan faktor kunci keberhasilan tertinggi dari faktor pendorong untuk mengembangkan usahatani penangkaran bibit jeruk siam di Desa Karangsono yakni pemerintah daerah tetap memberikan bantuan kepada penangkar berupa pembinaan dan alat pertanian. Adanya penyuluhan yang dilakukan oleh pemerintah telah meningkatkan motivasi penangkar bibit jeruk siam untuk terus mengembangkan usahatannya. Motivasi yang tinggi ini akan mendorong penangkar untuk terus meningkatkan kualitas dan kuantitas bibit jeruk siam yang dihasilkan, sehingga bibit jeruk siam tersebut memiliki harga jual yang tinggi. Faktor kunci keberhasilan tertinggi pada faktor penghambat yakni tidak memiliki sertifikasi bibit. Strategi fokus yang dilakukan adalah memberikan sertifikasi atau label pada bibit jeruk siam yang dihasilkan agar bibit jeruk siam memiliki harga jual yang lebih tinggi. Selain itu, penangkar dapat memperluas jangkauan pasar untuk bibit jeruk siam yang dihasilkan.

SUMMARY

Revenue Analysis and Development Strategy of Citrus Seed Breedin in Karangsono Village, Bangsalsari District, Jember Regency, Yurista Nonie Rachmaniar, 101510601020, Department of Social Economics Agriculture / Agribusiness Faculty of Agriculture, University of Jember.

Cultivation of citrus fruit derived from citrus seedlings originating from seed breeding. One of the group called "Association of Sentosa Citrus Breeder" is the only set of citrus seed breeder in Jember. The types of citrus seedlings produced by citrus seed breeder in the Karangsono Village limited to the type of citrus until now. Citrus seedlings produced by Karangsono's breeder is still on process of making an official certificate from the government. Therefore Karangsono's citrus seed breeder sold this citrus seedlings to Banyuwangi through middlemen.

This research was aimed to (1) determine citrus seed breeder revenues (2) determine the cost efficiency of citrus seed breeding (3) determine factors that influence citrus seed breeder revenues (4) determine citrus seed breeding development strategy. Determination of study area is using a purposive method. The methodology that used in this research are analytic and descriptive methods. Sampling methods using simple random sampling. Data analysis that used is revenue analysis to determine the amount of revenue income, R/C ratio analysis to determine the cost-efficiency, multiple linear regression analysis to determine the influence of income factors on revenues and FFA (Force Field Analysis) to determine the adopted strategy on citrus seed breeding farming in Karangsono Village.

The results of the analysis showed citrus seed breeder revenues are advantageous. The result of R/C ratio analysis showed citrus seed breeding farming cost are efficient. Based on multiple linear regression analysis, factors that affect the revenue are cost of production (variable costs), selling price and amount of production. Selected focus strategy, based on the top of the key success factors of driving factors for developing citrus seed breeding farming in Karangsono Village, the local government should continue to provide guidance

and farming tool to the breeder. The existence of the extension by the government had increased the motivation of citrus seed breeder to develop their farming. High motivation will encourage breeders to improved the quality and quantity of citrus seedlings produced, so that the citrus seeds has a high selling price. The top of the key success factors of inhibiting factors is unavailable of seed certified. Focus strategy is provide a certification or label on citrus seedlings produced, so citrus seedlings has a higher selling price. In addition, breeders can expand the market reached for citrus seedlings produced.

PRAKATA

Syukur Alhamdulillah penulis panjatkan kepada Allah SWT atas segala limpahan rahmat dan hidayah yang telah diberikan, sehingga penulis dapat menyelesaikan karya ilmiah tertulis (skripsi) yang berjudul “Analisis Pendapatan dan Strategi Pengembangan Penangkaran Bibit Jeruk Siam di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Kabupaten Jember”. Penyusunan karya ilmiah tertulis ini banyak mendapat bantuan, bimbingan dan saran dari berbagai pihak. Oleh karena itu, pada kesempatan ini penulis ingin mengucapkan terima kasih kepada :

1. Dr. Ir. Jani Januar, MT., selaku Dekan Fakultas Pertanian Universitas Jember;
2. Aryo Fajar S, SP.,M.Si., selaku Ketua Jurusan Sosial Ekonomi Pertanian / Program Studi Agribisnis Fakultas Pertanian Universitas Jember;
3. Ir. Anik Suwandari, MP selaku Dosen Pembimbing Utama dan Djoko Soejono,SP., MP., selaku Dosen Pembimbing Anggota yang selalu memberikan bimbingan selama penulisan skripsi ini, serta Ati Kusmiati, SP., MP., selaku Dosen Penguji yang memberikan masukan demi kesempurnaan penulisan skripsi ini;
4. Sudarko, SP., M.Si, selaku Dosen Pembimbing Akademik yang telah memberikan bimbingan dan nasihat selama masa studi;
5. Pihak Dinas Pertanian Kabupaten Jember Bapak Prasetyo, Petani penangkar bibit jeruk siam di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Kabupaten Jember khususnya Bapak Dimiyati dan Bapak Anwar yang telah bersedia memberikan informasi yang dibutuhkan dalam penulisan skripsi ini;
6. Ayahanda Drs. Denny Widyanto, Ibunda Dra. Sri Djunaidah D., Saudaraku Yacob Martdwiyanto, S.Sos., Yarid Triyogi, S.Sos., Saudariku Yessy Nova D., Eky Prasetya P., S.Sos., Msi, Ike Ariska SE., Nadya Olivia, Teman hidupku Abdullah Sholeh yang telah memberikan dukungan, kasih sayang, perhatian dan doanya;
7. Teman-teman terbaikku Vanessa AE Lilipay, SP., Entri Yhonita, Ela Fitrianingrum, SP., Dewi Churfa, SP., Shanty Anitasari, Apriyanto Dwi

Laksono, SP., Wiji Lestari, Siti Khotimah, SP., Lukman Fardani, Riyo Agusta
terimakasih atas doa dan semangat yang diberikan;

8. Teman-teman seperjuangan Agribisnis 2010 yang tidak bisa penulis sebutkan satu per satu. Terima kasih atas dukungan, motivasi dan doanya.
9. Teman-teman akselerasi angkatan 5, terimakasih atas dukungan, motivasi dan doanya.
10. Semua pihak yang telah membantu terselesaikannya penulisan skripsi ini, sehingga karya tulis ilmiah ini dapat memberikan manfaat.

Penulis menyadari bahwa karya tulis ini masih jauh dari sempurna, oleh karena itu diharapkan adanya kritik dan saran yang membangun demi kesempurnaan tulisan ini. Semoga karya tulis ini dapat bermanfaat bagi kita semua.

Jember, September 2014

Penulis

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSEMBAHAN	ii
HALAMAN MOTTO	iii
HALAMAN PERNYATAAN	iv
HALAMAN PEMBIMBING	v
HALAMAN PENGESAHAN	vi
RINGKASAN	vii
SUMMARY	ix
PRAKATA	xi
DAFTAR ISI	xiii
DAFTAR TABEL	xvi
DAFTAR GAMBAR	xviii
DAFTAR LAMPIRAN	xix
BAB 1. PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	9
1.3 Tujuan dan Manfaat Penelitian	9
1.3.1 Tujuan Penelitian	9
1.3.2 Manfaat Penelitian	10
BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA	11
2.1 Penelitian Terdahulu	11
2.2 Landasan Teori	12
2.2.1 Komoditas Buah Jeruk	12
2.2.2 Bibit Buah Jeruk.....	13
2.2.3 Konsep Usahatani.....	18
2.2.4 Teori Produksi.....	20
2.2.5 Teori Biaya	21

2.2.6 Teori Pendapatan	23
2.2.7 Teori Efisiensi Biaya	25
2.2.8 Analisis Regresi Linear Berganda	26
2.2.9 Teori Analisis FFA (<i>Force Field Analysis</i>)	27
2.2 Kerangka Pemikiran	28
2.3 Hipotesis	35
BAB 3. METODE PENELITIAN	36
3.1 Penentuan Daerah Penelitian	36
3.2 Metode Penelitian	36
3.3 Metode Pengambilan Contoh	36
3.4 Metode Pengumpulan Data	38
3.5 Metode Analisis Data	39
3.6 Definisi Operasional.....	46
BAB 4. GAMBARAN UMUM DAERAH PENELITIAN	49
4.1 Letak dan Keadaan Geografis	49
4.2 Penggunaan Tanah	49
4.3 Keadaan Penduduk	50
4.3.1 Keadaan Penduduk Menurut Umur	50
4.3.2 Keadaan Penduduk Menurut Mata Pencaharian	51
4.3.3 Keadaan Penduduk Menurut Tingkat Pendidikan	52
4.4 Keadaan Pertanian	53
4.4 Karakteristik Petani dan Usahatani Bibit Jeruk Siam	53
BAB 5. HASIL DAN PEMBAHASAN	54
5.1 Tingkat Pendapatan Penangkar Bibit Jeruk Siam pada Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Kabupaten Jember	57
5.2 Efisiensi Biaya Penangkaran Bibit Jeruk Siam pada Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Kabupaten Jember	60

5.3 Faktor-faktor yang Mempengaruhi Pendapatan Penangkar Bibit Jeruk Siam pada Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Kabupaten Jember	61
5.4 Strategi Pengembangan Penangkaran Bibit Jeruk Siam pada Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Kabupaten Jember ..	68
BAB 6. SIMPULAN DAN SARAN.....	80
6.1 Simpulan	80
6.2 Saran	80
DAFTAR PUSTAKA	82
LAMPIRAN.....	85

DAFTAR TABEL

No	Judul	Halaman
1.1	Sasaran Produksi Buah Jeruk untuk Memenuhi Kebutuhan dalam Negeri, Ekspor dan Pemenuhan Bahan Industri Pengolahan Tahun 2005-2025.....	3
1.2	Produksi Jeruk Siam di berbagai Kecamatan di Kabupaten Jember pada Tahun 2012-2013	4
1.3	Produksi Pohon Bibit Jeruk Siam di berbagai Kecamatan di Kabupaten Jember pada Tahun 2007-2011	6
3.1	Sampel untuk Strategi Pengembangan Penangkaran Bibit Jeruk Siam pada Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Kabupaten Jember	37
3.2	Tingkat Urgensi Faktor Pendorong	43
3.3	Tingkat Urgensi Faktor Penghambat	43
4.1	Pembagian Wilayah di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Tahun 2012	50
4.2	Keadaan Penduduk Menurut Umur di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Tahun 2012	50
4.3	Keadaan Penduduk Menurut Mata Pencaharaan di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Tahun 2012	51
4.4	Keadaan Penduduk Menurut Tingkat Pendidikan di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Tahun 2012	52
4.5	Luas Tanaman Pangan Menurut Komoditas Tahun 2012	53

4.6	Data Petani Penangkar Bibit Jeruk Siam pada Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa di Desa Karangsono Menurut Tingkat Pendidikan Tahun 2014	53
5.1	Rata-rata Biaya Tetap dalam Sekali Proses Produksi per Hektar Penangkaran Bibit Jeruk Siam pada Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa di Desa Karangsono	57
5.2	Rata-rata Biaya Variabel dalam Sekali Proses Produksi per Hektar Penangkaran Bibit Jeruk Siam pada Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa di Desa Karangsono	58
5.3	Rata-rata Total Penerimaan, Total Biaya dan Pendapatan dalam Sekali Proses Produksi per Hektar Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam pada Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa di Desa Karangsono	59
5.4	Hasil Analisis R/C Ratio dalam Sekali Proses Produksi per Hektar Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam pada Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa di Desa Karangsono	60
5.5	Hasil <i>Variance Inflation Factor (VIF)</i> Variabel Bebas Model Regresi Linear Berganda Penangkaran Bibit Jeruk Siam pada Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa di Desa Karangsono	62
5.6	Analisis Varian Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Pendapatan Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam pada Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Kabupaten Jember	64

5.7	Estimasi Koefisien Regresi dari Fungsi Pendapatan Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam pada Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari Kabupaten Jember	65
5.8	Evaluasi Faktor Pendorong pada Penangkaran Bibit Jeruk Siam pada Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa di Desa Karangsono Kecamatan Bangsari	76
5.9	Evaluasi Faktor Penghambat pada Penangkaran Bibit Jeruk Siam pada Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa di Desa Karangsono Kecamatan Bangsalsari.....	77

DAFTAR GAMBAR

No	Judul	Halaman
2.1	Kurva Produksi	21
2.2	Kurva Biaya Total	23
2.3	Skema Kerangka Pemikiran	34
3.1	Diagram Medan Kekuatan	46
4.1	Bibit Jeruk Siam di Lahan Sawah	54
4.2	Bibit Jeruk Siam yang Direbahkan	56
5.1	Daerah Penerimaan pada Uji Durbin – Watson	63
5.2	Struktur Organisasi Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa..	71
5.3	Tahapan Proses Sertifikasi Bibit	74
5.4	Medan Kekuatan pada Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam.....	78
5.5	Strategi Fokus Faktor Pendorong.....	78
5.6	Strategi Fokus Faktor Penghambat	79

DAFTAR LAMPIRAN

No	Judul	Halaman
A.	Gambar Bibit Jeruk Siam di Desa Karangsono	85
B.	Gambar Contoh Label atau Sertifikat Bibit Jeruk Siam	86
C.	Gambar Penyuluhan bersama Dinas Pertanian Kabupaten Jember dan UPTD Kecamatan Bangsalsari	87
D.	Gambar Wawancara dengan Dinas Pertanian, UPTD Kecamatan Bangsalsari dan Ketua Himpunan Penangkar Jeruk Sentosa Desa Karangsono	88
E.	Data Responden Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam....	89
F.	Data Biaya Tetap Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam..	90
G.	Data Biaya Variabel Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam	91
H.	Data Biaya Pupuk dan Obat-obatan Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam	92
I.	Data Biaya Tenaga Kerja Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam	93
J.	Data Biaya Tenaga Kerja Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam (Tenaga Kerja Upah Borongan)	94
K.	Data Biaya Tetap dan Biaya Variabel Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam per Ha	95
L.	Data Pengeluaran, Penerimaan dan Pendapatan Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam	96
M.	Data Pengeluaran, Penerimaan dan Pendapatan Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam	97
N.	Faktor-faktor yang Mempengaruhi Pendapatan Penangkaran Bibit Jeruk Siam	98
O.	Output SPSS Faktor-faktor yang Mempengaruhi Pendapatan Penangkar Bibit Jeruk Siam	99

P.	Analisis Medan Kekuatan Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam (Responden 1)	104
Q.	Analisis Medan Kekuatan Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam (Responden 1)	105
R.	Analisis Medan Kekuatan Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam (Responden 2)	106
S.	Analisis Medan Kekuatan Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam (Responden 2)	107
T.	Analisis Medan Kekuatan Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam (Responden 3)	108
U.	Analisis Medan Kekuatan Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam (Responden 3)	109
V.	Analisis Medan Kekuatan Usahatani Penangkaran Bibit Jeruk Siam	110
W.	Kuisisioner	111